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如果你也喜欢钓鱼，热爱
这项运动带来的快乐和收获；
如果你是个高超的钓手，期待
更多的读者看到你的钓鱼故
事；如果你是职业选手，想分享
交流钓鱼经验，认识更多伙伴，
欢迎拨打热线或扫码入群。

新闻延伸

钓鱼裁判是怎样炼成的
赛前赛中赛后裁判很忙 比赛时眼要“勤”嘴要“懒”

青岛“刀鲅”季
全国闻名

钓鱼的水平怎么样，还是要比比看，成绩最有说服力。每年国内国外都
有很多钓鱼赛事举行，大家除了关注钓手成绩之外，不知是否注意过现场那
些忙碌的裁判。近日，青岛市钓鱼协会发布的一则关于举办裁判员培训班
的通知，引起了大家的关注。记者采访了解到，作为一名钓鱼比赛的裁判
员，不仅在比赛时要瞪大眼睛，赛前赛后也要付出很多劳动。
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钓鱼比赛 最忙的是裁判

和其他运动不同的是，钓鱼比赛的裁判必须会钓鱼，而
且水平还不能低，要熟悉钓鱼的整个流程，包括鱼饵、渔具
等诸多细节。

“大家可能不知道，作为一名钓鱼裁判，要从比赛前就
开始准备，为了保证比赛的公平公正，事无巨细都要考虑
到，赛前要制定好详细的流程，有很多钓场还需要现场踏
勘。”7月7日，国家级裁判苏庆俊向记者讲述了他执赛过程
中的一些情况。

苏庆俊今年45岁，是一名企业管理人员。“我从小就喜
欢钓鱼，2010年前后开始接触钓鱼竞技比赛，2015年参加
国家级钓鱼裁判培训班学习，目前是国家B级裁判员。”他
告诉记者，想做裁判主要是个人爱好，同时自己也想为钓鱼
爱好者做点服务。

苏庆俊执裁过多项全国性比赛，像中钓协组织的台儿
庄河钓大赛，威海海钓比赛，全能王钓鱼锦标赛等。

赛前“腿要勤”，要先实地踏勘比赛场地。对比赛水域
不了解怎么办？苏庆俊介绍，这个时候就要自己试钓，了解
水情和鱼情，划分钓区和钓位。熟悉了比赛场地，正式比赛
时才能做到心中有数。

除了踏勘场地，裁判还要检查比赛所需的器材和物品，
例如钓竿、鱼线、钓钩、鱼饵，“不同的钓法对这些器材的大
小和数量规定都不一样，赛前要逐个检查”，苏庆俊介绍，

“大家没想到的可能是，举办钓鱼比赛关键还要检查特制的
鱼衡器，秤与秤之间要相互校准，称鱼时至少要精确到小数
点后两位，这样才能更好地分出高下。”

比赛开始后，裁判要在自己管区内不停地巡视，做到
“眼要勤”，既要维持好赛区秩序，又要及时处理好突发的状
况和问题。如果有运动员犯规，例如抛投诱饵，向鱼腹中放
入铅坠以增加重量等行为，裁判必须“明察秋毫”，立即制
止，并向裁判长报告。

除了“眼要勤 ”，钓鱼裁判的耳朵也得时刻“竖 ”起
来。钓鱼比赛场地一般比较广阔，裁判长都有一件“标配”
物品——哨子。各钓区裁判长要集中注意力，总发令声响起
时，各钓区裁判长要同时吹响哨子，通知运动员比赛开始。结
束时，也要吹哨通知运动员比赛结束。

观钓不语 干着急但是不能说

钓鱼比赛中当裁判，有时最考验人的不是比赛的环境和
烦琐的事务，而是在钓鱼过程中要有耐性，不能和往常一样和
钓友交流。也就是说，钓鱼裁判唯一要“懒”的是——嘴。

在钓鱼比赛中，遇到运动员发生失误时，裁判再着急也不
能吭声，同运动员谈论任何与比赛技术有关的话题，都是不允
许的。作为一名优秀的钓鱼比赛裁判，不仅要具备较高的理
论水平，精通竞赛规则和裁判方法，还需要热爱钓鱼，具有丰
富的实践经验。“只有自己会钓，了解钓鱼环节，才能更好地执
赛。”苏庆俊笑着说。

执裁时，钓鱼裁判有各自工作区域，不能走来走去，“因为
声音会传到水中，鱼儿能感知到，影响鱼上钩，”苏庆俊告诉记
者，“聊天不钓鱼，钓鱼不聊天，即使不是在比赛中，大多数钓
鱼爱好者也不愿意有人围在身边问东问西。”

俗话说“观棋不语”，原来观钓也不语。钓鱼是一项相对
安静的户外运动，享受的就是那份乐在其中的清静，还有当鱼
饵丢进水里时，四面八方的鱼儿都急忙游过来，一提竿就有沉
甸甸的满足感。

“我国的钓鱼裁判员实行分级认证，目前我市的一级钓鱼
裁判人数还不多，对比不断增长的钓鱼爱好者人数，专业钓鱼
裁判员存在短缺情况。”苏庆俊介绍，经过培训获得钓鱼裁判
员证书只是开始，还要在赛事中锻炼打磨，熟练掌握和运用钓
鱼竞赛规则和裁判法规，才能成为一名优秀的钓鱼裁判。

作为一名裁判，遇有赛事活动应积极服从协会调遣和安
排。“为广大钓友服务，执赛时公正公平，看到钓友获得好成绩，
我们也跟着高兴，这是作为一名裁判最高光的时刻。”苏庆俊说。

每年7月份到9月份，是青岛钓友
最期待的“刀鲅”季。这个时间段，刀
鱼和鲅鱼洄游到青岛近海觅食。这种
掠食性鱼类最适合路亚钓法。岛城的
路亚钓手早已“严阵以待”，准备大显
身手。

路亚，是一种钓鱼方法，钓友用特
制的鱼饵（模仿弱小生物，比如鱼虾
等）引发大鱼攻击，进而上钩。这种钓
鱼方法讲究技巧，需要竿、饵、轮综合
操作。在整个过程中，钓者是在做全
身运动。

青岛有不少路亚高手，他们喜欢
路亚钓法的“运动感”：可以一直运动，
而非传统钓法中的枯坐等鱼上钩，主
打的是一个“主动”。

岛城知名钓手“清凉草”就是一名
路亚钓手，他曾经在太平角和八大关
后面的礁石上钓到鲅鱼。钓鱼视频在
网上广为流传，很多外地网友都把这
两处地方称为“青岛人的菜园子”。

7月7日，“清凉草”告诉记者，现在
正是刀鲅季，钓友有时间可以先去探
探水。“前几天，我去斋堂湾附近海域
试钓过一次，鲅鱼正在产卵期，懒得开
口，确实是非常难钓。”他告诉记者水
中有鱼但是不太愿意开口。他用慢抽
的方法，半天才钓上来一条三斤左右
的鱼。但之后无论是快抽还是慢摇，
都没有中鱼。

“宁许人一头猪，不许人一条鱼。”
这句民间谚语其实也被众多钓友认
可。影响鱼情的因素有很多，水温、洋
流、潮汐等等，有时候技术再好，也可能

“空军”。“清凉草”提醒钓友，钓鱼还是
要注重过程，在过程中获得快乐，过分
注重渔获，会让钓鱼的快乐大打折扣。

“钓友们不要着急，根据以往经
验，青岛附近海域的刀鲅季一般应该
是从7月底开始进入到旺季，持续到9
月份开海。”“清凉草”说。

“最近确实没口，好多钓友都‘空
军’了。鱼应该还没过来。”早报曾经
报道过的渔悦渔具店老板李根，对渔
汛感觉与“清凉草”的判断差不多。

“现在青岛钓鱼已经步入刀鱼鲅
鱼季，但还没到高峰，有钓友在偏南海
域有所钓获。青岛的钓友们选择钓具
作钓时可以选择串钩加铁板的方式。
饵重克数可以选择 150 克或者 200 克
左右的。另外，这个天气钓鱼一定注
意防暑防晒，多带冰水，娱乐的同时身
体也很重要。”李根说。

7月下旬，一场路亚海钓（刀鲅）大赛正在酝酿之中。青岛之夏，碧海蓝天，
挥竿路亚，剑指刀鲅，来自全国各地的数百名路亚海钓精英，将凭借青岛得天
独厚的近海钓场和当下时尚新潮的流行钓法，呈现一场精彩的海钓大赛。

“目前我们正在计划这场比赛，将根据情况决定何时举行。”青岛市钓鱼协
会相关工作人员介绍，青岛是一座时尚美丽的城市，很多时尚运动的开展都走
在前列。海钓作为时尚运动的一种，正在被越来越多的人所关注。而青岛得
天独厚的海洋条件，让海钓的发展具有先天优势。

“我们希望更多的人了解青岛的时尚运动，向更多人推荐青岛，介绍青岛
的海钓，一起助力海钓事业的发展。”这位工作人员说，对此感兴趣的社会各界
朋友都可以加入这个队伍。
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渔汛预告

路亚大赛正在酝酿

比赛用的钓场都经过多次现场踏勘。钓鱼比赛竞争激烈，但现场非常安静。


